

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR  
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 198

SAN JOSÉ, MARTES 29 DE DICIEMBRE DE 1903  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO I

LIBRERIA ESPAÑOLA  
 IMPRENTA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE  
 DE  
 DOÑA MARIA V. DE LINES  
 DEL DOCTOR don LUIS CRUZ  
 (estación del Ferrocarril de C. R.)

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.  
 Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
 GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLLAS y otros muchos adornos de papel.  
 MÁSCARAS, FAROLES, CONFETTI Y SERPENTINAS.  
 1904.—Almanaque Bailii-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar 1-00.  
 Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por  
**MARIA V. DE LINES**

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.  
 Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.  
 Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

DE LA  
**UNITED FRUIT CO.**

### MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 2 DE ENERO

#### SALIDAS

S. S. ALTAI,	para Nueva York,	el día 28 de Dic.
S. S. PRESTON,	para Boston,	el día 29 de Dic.
S. S. APPOMATOX,	para Manchester,	el día 31 de Dic.
S. S. CREWSTER,	para Nueva Orleans,	el día 1° de Enero
S. S. MOUNT VERNON,	para Mobile,	el día 2° de Enero

### Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

## AVISO

Del 1° de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua á la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

**RICARDO MONTEALEGRE.**

Diciembre 16 de 1903.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

### UNA CARTA ABIERTA

En la columna preferente de "La República" se viene hoy un Dr. Mirabel contestando, en tono irónico y como tal impropio, á nuestro particular amigo y colaborador distinguido, Dr. Ramón Zelaya.

No suponemos quien es ese Dr. Mirabel que penetra en un asunto de importancia vital para

el país, escondiéndose en la toga más bien de un leguleyo, que en la del título que ufanamente exhibe en su seudónimo.

Es incorrecto el lenguaje del articulista á que nos referimos, porque el Dr. Zelaya contestó al Lic. Jiménez en un estilo propio para referirse á esa personalidad distinguida del foro costarricense.

No queremos nosotros hacer comentarios de esa carta y únicamente para que juzgue el público lector, reproduciremos el párrafo que así dice:

"Como es usted de aquellos que que quieren llevar vela en todo entierro y no desperdicia ocasión de "meter baza", como dicen los jugadores de "malilla", aprovecha la ocasión que le presta una incidencia del artículo de don Ricardo Jiménez para "dar" á "luz" su nombre en las columnas de EL CENTINELA."

Por el principio pues, de esa carta puede deducir cualesquier persona, que el Dr. Mirabel, no es ni debe ser el defensor de los ataques que se le han inferido al abogado del Ferrocarril del Atlántico—justos ó injustos—que esto último por aclararse está.

Juzga EL CENTINELA que el artículo del Dr. Zelaya, "no es un parto de inoportunidad", valiéndose de la frase del Dr. Mirabel. Y la inoportunidad consiste—para los eternos admiradores incondicionales del Lic. Jiménez—en tratar con brío la cuestión palpitante de "Cruces", con la franqueza que es peculiar de los verdaderos luchadores.

Bien comprendemos que ese defensor no pudiendo contestar las verdades muy amargas que contiene el hermoso artículo de 26 de Diciembre publicado en este diario, se valió de la sátira para disimular de ese modo el silencio obligado por las circunstancias del Lic. Jiménez.

Desde un principio supuse, nos dice un amigo, que el artículo del señor Zelaya quedaría sin una contestación formal, porque cuando en firme se tira—como valientemente lo hizo su colaborador—la indiferencia ó el desprecio es el arma de que se valen los "grandes" para contestar á esos golpes terribles."

## TURNESCA

Hace como 20 años que un genial amigo nuestro bautizó esta ciudad con el nombre de "Turnesca", y así fué llamada en varios artículos de periódicos. Después, pareciendo ese título muy prosaico, se le dió el de "Ciudad de las flores", que aún conserva; pero como hoy tiene un Cura muy apegado á las antiguallas, para no desmentir aquel nombre nos está acribillando á "turnos" por derecha y por izquierda, por delante y por detrás, por encima y por debajo: turno para los pilares de la iglesia, turno para el tabernáculo, turno para campanas, turno para un órgano, turno para el salón de catecismo, turno para pintura; y diz que nos falta para calzar las muelas á Santa Apolonia y para otras empresas actualmente en incubación.

Por otra parte, á diario vemos desplegadas en guerrillas por la ciudad, á personas que quizá

abandonan sus obligaciones domésticas, para dedicarse á domicilio y en plena calle á aplicar sangrías á los bolsillos ajenos: ya para contribuciones, ya para rifas con carácter de beneficencia.

Esté pueblo es notoriamente piadoso y desprendido; pero hoy por hoy está muy pobre y cansado de tanta erogación.

La grito en ese concepto es general, y ya se hace necesario que la autoridad civil ponga dique á ese desborde de piedad.

Hoy, cuando una gran comitiva recorría nuestras calles demandando obsequios para el turno, oímos decir á una persona seria: "tres cosas se hacen aquí insoportables: las campanas, las rifas y los turnos."

UNOS TURNADOS.

Turnesca, Dic. 27 de 1903.

### Nota social

Olvidemos por un momento la política. Alistemos las cuartillas albas y el lápiz azul. Albas como las vestiduras de los ángeles terrestres y azul como el cielo que los contempla.

Principiemos con una crónica. ¿Y cómo? Si á nuestra mente como pájaros inquietos se agolpan las ideas? No sabemos cómo principiar. Todo fué hermoso, encantador todo. La casa con elegancia sin igual adornada, parecía un palacio de encantos. Las flores, las banderas colgantes, los faroles chinoscos, el primoroso kiosco, todo convidaba á soñar deliciosamente.

A qué obedecía esa fiesta espléndida?

A un matrimonio.

Dos enamorados se juraron amor eterno en presencia de un sacerdote. Dos corazones se manifestaron los sentimientos dulces que contenían en la urna dorada de las ilusiones futuras. Y el sueño fué realidad.

Se unieron para siempre. El amor fué el lazo.

Varias veces se ha dicho que la juventud es la primavera de la vida, y á pesar de eso, repetimos siempre esa hermosa verdad.—Ahora bien, cuando dos jóvenes forman un hogar, recordamos la frase del poeta: "Comprendieron que unidos entrarían á ese alcázar de la dicha esquiva, y se apresuraron á realizar esa unión los novios enamorados". Esa unión es un ritmo, á un verso de Bécquer, también se le ha comparado.

Un estremecimiento siguió al final de la ceremonia religiosa. Estaban unidos para siempre.—Un torrente de armonías invadió el salón. La música da el último colorido en el cuadro de esa realidad dulce de la vida.

Fuimos á felicitar á la gentil pareja Morúa-Figueroa, y nos confundimos felices en el oleaje del baile.

¡Cuánta mujer hermosa en esta tierra! ¡Qué difícil es el señalar la reina de una fiesta! To-

das reinan con sus encantos varios. Es triunfadora reina la que luce cualquiera de estas aureolas: belleza, simpatía ó hermosura.

Recordemos la que esas tres aureolas en diadema encantadora lucía, y demos el nombre de la reina de la fiesta: Carmela Cantillo. Cubana de nacimiento pero costarricense de corazón. Cualquier elogio que de ella hagamos, es un pálido reflejo. Tiene alma cautivante de artista.—Estamos por asegurar que veros escribe. El fulgor de su mirada dulce nos indica que debe pulsar la lira.

¡Paso, pues, á la reina triunfante!

Teresita de la Guardia con su gracia y su inteligencia notable, es la reina intelectual de cualquier reunión.

No menos inteligente y bella es Lidia Foster cuyo nombre gustosos consignamos.

Con esos tres primores, juzgue el lector si motivo suficiente hubo, para pasar la noche en alegría suprema.

Antes que concluir esta crónica rápida, deber nuestro es el de dar las gracias á la distinguida familia de don Eloy Truque, por las atenciones miles que prodigaron á los convidados, manifestando una vez más, su amabilidad exquisita y su cultura social, por todos reconocidas.

MARIO.

### POR ESOS MUNDOS

Honolulu, 27.—Dice el Almirante Evans que la situación en Oriente está tan grave que la flota asiática partirá inmediatamente para aguas chinas haciendo escala en Guamí.

Roma, 27.—De Eritrea se ha recibido noticia de que la expedición italiana que fué á Abisinia para practicar exploraciones militares llegó entre grandes manifestaciones de entusiasmo á Adowa, situada en el centro de la comarca de Figre, donde hace 7 años los italianos registran la historia del siglo 19. Los jefes de la expedición y los caudillos locales brindaron á la amistad de Abisinia é Italia.

Roma, 37.—El Cardenal Rampolla, ex-Secretario de Estado del Papado, padece de un ligero ataque de influenza; se ha visto obligado á guardar cama.

Panamá, 27.—Por cartas recibidas hoy de la parte oriental del Istmo, se informa que se nota redoblada actividad á lo largo de la frontera de Colombia y que hay un número considerable de tropa acantonada en varios puntos. Agregan los autores de las cartas que por primera vez en su memoria el Gobierno de Colombia hace esfuerzos para construir y componer los caminos de esas comarcas. Se supone que esto constituye los preparativos para el paso de un ejército si acaso Colombia se resolviese recuperar el Istmo por vía de tierra.

Dice "El Porvenir," periódico que se edita en Cartagena, que es la intención de Colombia de obrar con prontitud. En un artículo de fondo el mismo periódico dice que los panameños se resolvieron á abandonar el hogar cortando los lazos que les unían á sus hermanos de sangre y á la tierra de la libertad á fin de aliarse con los tenderos yankees, pero que Colombia peleará por la integridad del país mientras quede un sólo cartucho para quemar, y una gota de sangre patriota que derramar. El desarrollo del movimiento seccionista

está demostrado por el siguiente telegrama que el General de División Leopoldo Triana, Presidente del Municipio de Cali, dirigió al Ministro de la Guerra en Bogotá:—"Lo considero mi deber informar á su excelencia que en el Cauca reina indignación general á consecuencia de los desatinos cometidos en Bogotá. A pesar de los informes que Ud. haya recibido al contrario, el sentimiento separatista es casi unánime. para sofocar esta opinión no se podrá organizar un sólo batallón en el Cauca por a razón de que el resultado sería infructuoso. Si el Gobierno desea mantener intacta la integridad de Colombia, en lugar de hacer uso de las bayonetas sería mejor encargar á una comisión para llevarla á cabo diplomáticamente y que amplijara con lo que ofrece en la administración de los asuntos municipales.

Siendo asunto concluido los acontecimientos de Panamá, no hay, en mi opinión, otro recurso que convocar una convención nacional compuesta de los principales jefes de todos los partidos políticos, á fin de convenir en algún arreglo respecto al "modus vivendi" y para cicatrizar las heridas inferidas á la nación. El almirante Coghlan partió hoy de Colón para Cartagena á bordo del insignia "Olympia" para traer al Ministro Beaupré. Se manifiesta gran interés en las elecciones que se verificarán en ésta hoy para miembros de la Constituyente, porque no serán solamente las primeras que hayan tenido lugar en la República, sino también serán las primeras que se hayan verificado en el Istmo por muchos años, pues bajo el Gobierno de Bogotá las elecciones para miembros del Congreso eran una farsa. Son candidatos para la Constituyente los más prominentes istmeños y las elecciones son de sumo interés para todos, pues los delegados no solamente tendrán que adoptar la Constitución, sino también tendrán que resolver bajo qué sistema se colectarán las rentas de la República.

París, 27.—Como resultado de un violento altercado sobre el asunto Dreyfus tendrá lugar un duelo entre el Capitán Leoy del 5º de Ingenieros y Mr. H. de Molroy, prominente antisemítico.

Roma, 27.—En Madermo, cerca de Brescia, falleció esta tarde el ex-primer Ministro Zanardelli. La muerte, aunque esperada, produjo profunda impresión en ésta, porque Roma le consideraba como uno de sus hijos. Sus Majestades el Rey y la Reina supieron del fallecimiento cuando asistían á una representación de la ópera. Los dos se retiraron inmediatamente. El primer Ministro Gioletto participó la noticia á sus colegas esta noche. Se dice que los funerales se harán por cuenta del Estado.

Londres, 27.—Se ha recibido información en esta de que los rusos residentes en Kichenef están conspirando para hacer otra matanza de hebreos y que la Pascua de Navidad rusa que cae el 7 de enero es el día que se ha forjado para dar principio á la obra.

Londres, 27.—El Gobierno del Japón está negociando la compra de dos navíos de guerra chilenos: el crucero acorazado "Esmeralda" y el acorazado de combate "Capitán Prat". La única cuestión ahora es la del precio.

Washington, 27.—El almirante Coghlan telegrafió á la secretaría de la armada de que el capitán Turner del "Atlanta" no desembarcó tropa en el territorio de Colombia. Cuando descubrió á los colombianos acampados en las riveras del río Atrato, se desembarcaron dos oficiales armados con espadas, quienes por invitación de los generales colombianos visitaron el campamento de éstos.

### Oficial

GOBERNACIÓN

Nº 220.—Se acepta la renuncia presentada por don Juan Vicente Murillo

del puesto de Jefe Político de San Mateo y se nombra en su lugar á don Gonzalo Figueroa.

Nº 221.—Se concede licencia para separarse del puesto al Gobernador de Limón hasta el 31 de enero, y lo reemplazará durante ese tiempo el secretario señor Federico Gólcher.

Nº 40.—Se declara sin lugar la solicitud presentada por don José Salazar Bardeci, comerciante y vecino de Siquirres para que se revoque el acuerdo de la Municipalidad de Limón, por el cual se dispuso sacar á remate un nuevo puesto para venta de licores del país, en Siquirres.

POLICÍA

Nº 179.—Se acepta la renuncia presentada por don Luis Páez, del puesto de escribiente de la Agencia Primera Principal de Policía de esta ciudad y se nombra para reemplazarlo á don Bernardo Camacho Muñoz.

AVISO DEL CORREO

Durante los días 31 de Diciembre corriente y 1º y 2 de Enero próximo, no se despacharán los correos de las 4 p. m., por no correr los trenes que los conducen; y los que lleguen después de la 1 p. m. se repartirán el día siguiente, á las 7 a. m.

### SECCION INDEPENDIENTE

### Notas Santa Cruceñas

OIGA EL GOBIERNO

19—12—903.

Hace algunos días se me calificó de injusto por un gacetillero de "El Pacífico;"—porque al tratar en una mi correspondencia el mal servicio que presta la actual empresa de vapores-correos del Golfo de Nicoya, tuve como tengo la franqueza de expresar la verdad en toda su extensión. Desgraciadamente á ese justo gacetillero no le pude propinar una buena arremetida, porque este amigo Orozco Castro, seguro mandó á pasear á la canasta de los muertos, otra correspondencia mía en que hacía conocer los abusos de la empresa actual, y las ventajas que reporta al Gobierno, al comercio y al público en general la Empresa americana de Mr. Hamilton & Cia.

Tengo abundancia de comprobantes para ese "justo" gacetillero, y á la hora que lea ésta se cubrirá la cara de vergüenza, porque su "justa" gaceti-lla está fuera de juicio—que quizá sea hija del servilismo al principado de Marras.

Entro en materia.—He aquí la exposición de un honorable pasajero, ultimamente venido á este pueblo, víctima de la Empresa y de su representante señor Agustín Guido, quien se precia de culto á carta cabal cuando la conveniencia lo exige, conveniencia con los de más arriba y no con el pueblo que es el que todo lo paga.

Sus palabras son las siguientes: "No quito ni pongo rey en el hecho que paso á relacionar.—Me presentaba yo en el muellecito de Puntarenas el quince del corriente mes, á las cuatro de la madrugada, hora señalada por el itinerario para la salida del vapor correo, con el propósito de embarcarme para el Bolsón, cuando oí que don Noé Ruiz activo y enérgico Jefe del Resguardo dijo: "De ninguna manera permito que salga así esta embarcación—vaya donde don Agustín,— dirigiéndose á un empleado del vapor,— y dígaselo para que venga á ver cómo arregla ésto." La curiosidad y más que todo, el interés de lograr un lugar preferente, me hizo dirigirme al "Cariari" que estaba

atracaado al embarcadero, en cuyo borde me quedé fijo como un pararrayos, porque una muralla de cajonera y fardos me impidieron avanzar. Por fin llegó el señor Guido y ordenó á uno de sus empleados que hiciera exhibir por los pasajeros sus respectivos tiquetes, y que á los que no tuvieran, les obligaran á desocupar el barco inmediatamente. No obstante, quise y así era lógico suponerlo, que la medida sólo se relacionaba con personas que pudieran estar allí sin objeto de embarcarse, porque pensar que descargarán los pasajeros antes que las mercaderías, ya era posponer la importancia de aquellos á la de éstas, ó á lo menos comenzar por donde debía concluirse, todo lo cual si no resulta un absurdo, con seguridad que es de muy mal tono. Pero, no; todos, como 35 que eran, tenían tiquetes, menos yo que aún cuando suplí qué con su importe en dinero, no pude sustraerme á los efectos de la orden, y como escupido me hicieron salir de la nave, cuya situación cambió con esto, pero naturalmente solo en un quintal y libras que pesa mi humanidad, lo cual es bien poco, tratándose de un cargamento de cien quintales, que según datos del mismo jefe del Resguardo, era lo menos que tenía el barco cuando dictó sus acertadas medidas, siendo así que está calculado sólo para tres toneladas.

De suerte que tuvieron necesidad de sacar unos cuantos bultos además del mío para venir á ponerse en condiciones de marcharse.

En vano fueron mis súplicas al señor Guido tan amable conmigo en otras ocasiones, porque sus labios sólo se abrieron para condenarme á retrasar mi viaje.

Visto esto resolví embarcarme casi clandestinamente en un bote que debía llevar á remolque el "Cariari", en donde permanecí desde las cinco, que salimos, hasta las nueve de la mañana que, mojado de pies á cabeza por la marejada que producía un fuerte viento Norte, trasbordé al vaporcito, donde una vez que hube puesto mis plantas me echó el guante un timonel y me hizo pagar el pasaje.

Según me informan, cuando vino don Manuel Carranza en visita oficial, encontró también al "Cariari" hecho un verdadero submarino, y con energía hizo que lo descargaran para embarcarse. Dichoso el señor Carranza. El no venía oficialmente, que si nó.

Como quiera que sea, lo que á mí se refiere fué lo ocurrido y si la conducta de la empresa ó de su representante fué correcta, libreme Dios en lo sucesivo de las galanterías así de las empresas de mi tierra como de sus representantes.

Ahora sigo con el itinerario que publica "El Pacífico". Los vapores que harán este itinerario no llevarán remolques y solamente conducirán la carga que cómodamente puedan contener etc., etc. Esto es la antítesis del contrato Jiménez-Barahona; esto es un contrasentido con el espíritu de la ley.

Según la declaración del pasajero, no sólo el vapor contenía como cien quintales de carga, sino que por añadidura llevaba un remolque.

No encuentro, pues, donde está lo justo cantado por el justo gacetillero de "El Pacífico".

Desde que la actual Empresa de Vapores-correos de Barahona & Cía. ha dejado de cumplir con las estipulaciones del contrato, éste está caduco y sin ningún efecto legal.

Comprovincianos —nosotros somos los perjudicados con el mal servicio de la actual Empresa de Vapores-correos del Golfo de Nicoya, quien á la vez se muestra hostil con la del vapor "Boruca" porque este satisface los intereses del Gobierno, del comercio

y del público en general; pues en once horas hace la navegación, de ida y vuelta en el Golfo á los puertos de Bebedero y Bolsón; trato fino, alimentación para el pasajero y más barato en sus fletes. Levantemos nuestra protesta contra la Empresa que está absorbiendo los intereses generales, y hagamos propaganda por el vapor "Boruca," el cisne del Pacífico.

Colegas: mojad vuestra pluma, como la espada se tiñe en sangre enemiga, y entremos al combate en la prensa —combatiendo los perjuicios de una empresa leonina;— desquiciemos el edificio de los príncipes para no más verlos esquilmando al pueblo, ese pueblo que lo formamos nosotros mismos en la gran familia guanacasteca.

No más privilegios; oh cuaja ó reventía!

JUAN DEL DIRIA

## Requiescat

Alguien ha dicho que los "costeños" somos "caribes" y nosotros agregamos, que "caribes" indomables, y por lo mismo, refractarios al gobierno del "puntapié;" en consecuencia imagínese Ud. si podrá haber en estos "palenques" un sólo "caribe" que aspire á la alta honra de servir de "piedra de toque," al tacón de las botas de los "rubicundos yankees," y si el amigo Briceño, "ex-candidato" nuestro á la diputación, ha interpretado fielmente, nuestros sentimientos y aspiraciones, al abogar porque nuestra patria se convierta en "factoría" de los Estados Unidos...

La propaganda que hace Briceño por el "anexionismo yankee," con menoscabo del patriotismo costarricense, que glorificaron nuestros antepasados con su sangre generosamente regada en los campos de Santa Rosa, Rivas y San Juan, y de la dignidad nacional, encomendada á la "fidelidad" de los ciudadanos, es un "pecado mortal" que no tiene "perdón" alguno en nuestro rito político. De ahí por qué no seremos nosotros —como buenos caribes— quienes llevemos al Congreso á un "yanquista" de la talla de Briceño, toda vez que incurriríamos con ello, en el "negro crimen" de "lesa Patria;" antes que traidores, preferimos seguir siendo los "caribes" indomables de siempre.

Como lo cortés no quita lo valiente, "dámos las gracias" á Briceño, no por sus "buenos servicios," sino por haberse "dado á conocer" á tiempo... por habernos salvado de que por una "moción" suya, quedáramos convertidos, de la noche á la mañana, en humildes "siervos" de los filibusteros del '36; de los caballeros del "puntapié"... y le aconsejamos que si quiere "diputación," se procure la de algún Estado norteamericano, como el de COLORADO, por ejemplo, que no le sentaría mal.....

Varios electores caribes

## Información y crítica

### POR EXTRAVIADO

que estuviere el criterio público, no podría menos de ver en la carta abierta (editorial de *La República* de hoy) al "señor don Ramón Zelaya," suscrita por "Doctor Mirabel," una zafada por la tangente.— Le quita el título á quien lo tiene legalmente adquirido; le habla de "golpes" á quien le ha expuesto razones; tergiversa todo lo relativo á la *danta* y se exhibe de cuerpo entero.

Se trata de una cuestión de derecho y de interés público, y no de diferencias personales.

Los "saludos para Mr. Cooper Keith" denuncian una rabia de paquidermis.

### JUNTA GENERAL

Después de repartidas las circulares convocando para la Junta General que tendrá lugar en los salones del "Club Costa Rica" el 30, la Directiva ha acordado que dicha Junta se efectúe á las 7 p. m. en vez de á

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

## TALLER

DE  
CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE  
JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENNE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapi-ceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

las 8 p. m., y espera que los socios tendrán la bondad de concurrir á dicha hora.

### MUY BUENAS

nos parecen las medidas tomadas por los señores jefes de la policía, para castigar con ejemplar severidad á todos los que escojan las fiestas para exhibirse salvajemente gritando y peleando. Ojalá el presente año no se le escatime el palo á todos los escandalizadores.

### GRACIAS

Gustosos se las damos á don Joaquín Gómez, agente nuestro en Desamparados, por el empeño con que trabaja en pró de este diario.

### SE DESEA

saber, para completar los datos zoológicos que de Costa Rica se enviarán á San Luis, con motivo de la próxima exposición, si la *danta* encontrada en un parque de Londres por el abogado de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica era la *Elasmognathus Biardii* ó la *E. Dowi*, pues de la especie depende en mucho la importancia del encuentro. Si era *danta* rojiza, la Costa Rica Railway Co. pierde el pleito sin remedio. Si era gris, el General Villegas se verá en apuros..... Conque ¿cómo era la *danta*?

### UNITED FRUIT CO

Ayer zarpó para Nueva York el vapor "Altai". Hoy sale para Boston el "Preston" y el 31 zarpará para Manchester el "Appomatox."

### NO TRASFIEREN

las fiestas cívicas Chóquela señora Municipalidad!

### CLUB COSTA RICA

Don Santiago de la Guardia, don Próspero Fernández Güell, don Ricardo J. Bonilla, y don Rafael Arri-llaga Roqué han sido admitidos últimamente como socios, siendo ya el número de éstos 100.

Bien por el simpático Club!

### YA SON DOS

"El Noticiero" de hoy da la noticia de que el andarín caucano G. Madrigal encontró á Reinaldo Valco conocido afinador de pianos, quien le propuso acompañarlo hasta Saint Louis, propuesta que fué seriamente aceptada ante las autoridades de Esparta. Buen viaje les deseamos!

### MOVIMIENTO MARÍTIMO

26 de Diciembre.—A la 1 y 20 zarpó con destino á MóBILE el vapor noruego "Hispania", de 683 toneladas,

Capitán Seberg, 31 tripulantes; sin pasajeros, Carga: 21,000 racimos de bananos; correspondencia: 1 saco. Despachado por la United Fruit Co.

26 de Diciembre.—El 24 á las 6 y 30 aneló, procedente de Nueva Orleans con 5 días de mar el vapor noruego "Mount Vernon", de 649 toneladas, Capitán Falsen y 19 tripulantes. Pasajeros: G. U. Williams, E. O. Schermikon, Eva Russell y niño. Carga: general, correspondencia: 56 sacos; consignado á la United Fruit Co.

### EL YANKE EN COSTA RICA

El hábil zapatero don José Chavarría M. contratará todo el calzado para el ejército yanke en Panamá. ¿Cómo logró la ganga? Garantizando la duración de sus obras para un año bisiesto. Si Ud. quiere convenirse, pase al Mercado.

### A última hora

El Gobierno reconoció hoy la República de Panamá oficialmente, enviando las correspondientes comunicaciones.

Nos ocuparemos mañana de este asunto complicado hoy por la ligereza de nuestro Gobierno.

### AVISOS NUEVOS

### Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

### ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena @ 1-50.—Uno 15 cts.

### Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos a *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> 6 á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439. | José M<sup>a</sup> Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones a obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO Y C<sup>a</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo

Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.

Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"